Un cuaderno en blanco

Homilía del 1º de Enero, María Madre de Dios



Como cuando salimos de una confesión, el Señor nos ha entregado un cuaderno en blanco para que empecemos a escribir la vida nuestra, más prolijita, mejor, más ordenada, más acorde al proyecto de Dios. Leer Lucas 2. 16-21

1. Fiesta de hoy

La fiesta litúrgica de este día tiene que ver con varias cosas, todas importantes y que de alguna manera están condensadas en la celebración de hoy, ya que tenemos: a) por un lado el cambio de año, que parece ser muy importante para la sociedad, como una expectativa de algo nuevo que viene y de algo que dejamos atrás. b) Por otro lado una celebración que la Iglesia le

ha puesto mucha importancia, que es la jornada mundial de la paz, que se celebra el 1° de Enero. c) Y la celebración más importante, a la que la Iglesia le pone el acento, dentro de esta octava de Navidad, que es mirar a María como Madre de Dios; fiesta que en alguna época estaba en el mes de octubre, que decíamos el "día de la madre cristiana", el 11 de Octubre. Esa fiesta se trasladó al 1° de Enero. Estamos celebrando a María y en ella vemos especialmente, esa madre que está muy atenta a las necesidades de ese bebé que ha nacido y que es el "centro del cosmos y de la historia", Jesús. Entonces, estas son las celebraciones de hoy.

2, 2023

Con respecto al primer tema, siempre se tiene la tentación, quizás por la experiencia que venimos viviendo, de decir gracias porque se fue el 2022! Que venga el próximo. Y, a veces, desde una mirada social, de una mirada al mundo que nos toca vivir y las cosas que hemos pasado, e incluso situaciones también de Iglesia. Y por otro lado miramos la frescura de la vida nueva que



sale del Evangelio, que nos muestra María, que nos muestra los santos, que nos muestra Dios mismo en todo su obrar y decimos: "Dios sigue confiando en nosotros". Dios tiene puesta su mirada, no sólo de compasión con nosotros, sino que cree en nosotros, por eso nos ha dejado, en manos de estos irresponsables, que somos nosotros, la Iglesia. Fíjense la confianza que Dios tiene en nosotros que nos ha dejado su Iglesia. Un poco para mirar qué hicimos con esta Iglesia que nos ha dejado, y qué pensamos hacer para este tiempo que comienza.

3. Reina de la Paz

Mirando a María. Ella va a ser siempre el modelo de la Iglesia, y también a esta María que podemos mirar también como "Reina de la Paz". Nos dice con qué formas, con qué criterios, con qué estilo tenemos que avanzar en el

mundo con este anuncio de la Buena Noticia. Como aquel que trae el mensaje de Paz. El Papa Francisco, en su mensaje para la jornada mundial de la Paz, nos dice que: "La Fraternidad, es fundamento y camino para la paz". En todas estas cosas, me parece importante mirarlas hoy, sabiendo que todo año que comienza es una vida nueva, que queremos hacer las cosas mejor, queremos ponerle un poco más de "pila", queremos que las cosas vayan mejorando, pero no mágicamente, sino porque nosotros le vamos a poner el hombro. Es decir, las cosas no se dan si nosotros no ponemos de nuestra parte. No se dan mágicamente. No es que el 2023 va a ser mejor porque es "año impar"! No. No es por eso, sino porque nosotros le ponemos fuerza, le ponemos ganas, le ponemos nuestra vida, le ponemos el cuerpo, ante este tiempo que comienza.

4. María, Madre de Dios



El concilio de Éfeso proclamó a María la madre de Dios encarnado en Jesucristo. La definición como Mater Dei (en latín) o Theotokos (en griego) fue afirmado por diversos Padres de la Iglesia en los tres primeros siglos, como Ignacio (107), Orígenes (254), Atanasio (330) y Juan Crisóstomo (400). El Tercer

Concilio Ecuménico, realizado en Éfeso decretó esta doctrina dogmáticamente en 431. La visión contraria, defendida por el patriarca de Constantinopla Nestorio era que María debía ser llamada de Christotokos, que significa "Madre de Cristo", para restringir su papel como madre solo de la naturaleza humana de Cristo y no de la naturaleza divina.

Los adversarios de Nestorio, liderados por Cirilo de Alejandría, consideraban esto inaceptable, pues en su opinión Nestorio estaba destruyendo la unión perfecta e inseparable de la naturaleza divina y humana en Jesucristo, una vez que en Cristo "El Verbo se hizo carne" (Juan

1:14), o sea el Verbo (que es Dios - Juan 1:1) es la carne; y la carne es el Verbo, María fue la madre de la carne de Cristo y consecuentemente del Verbo. Cirilo escribió: "Me sorprende que hay algunos que dudan que la Virgen santa debe ser llamada o no Theotokos. Pues, si nuestro Señor Jesucristo es Dios, y la Virgen santa lo dio a luz, cella no se volvió la Theotokos?"

La doctrina de Nestorio fue considerada una falsificación de la Encarnación de Cristo, y por consecuencia, de la salvación de la humanidad. El Concilio aceptó la argumentación de Cirilo, afirmó como dogma el título de Theotókos de María, y anatemizó a Nestorio, considerando su doctrina (Nestorianismo) como una herejía.

5. Bendición de Moisés

Yo quería pedir al Señor, en esta celebración, justamente, que nos bendiga, que esa bendición de la primera lectura, la bendición de Moisés, esté también sobre nosotros en este tiempo nuevo. Fíjense que el año comienza con una vida, ahí en el pesebre y que es toda nuestra esperanza. Es como que Dios nos está diciendo: "todo comienza de nuevo"; a ver si empezamos a hacer las cosas mejor. Como cuando salimos de una confesión, bueno ahora el Señor nos ha entregado un cuaderno en blanco para que empecemos a escribir la vida nuestra, más prolijita, mejor, más ordenada, más acorde al proyecto de Dios. Bueno, que el 2023 nos encuentre así, con estas ganas renovadas y que también nuestra celebración sea de acción de gracias de todo lo que nos ha pasado, de perdón de las cosas que no hicimos bien, incluso de las omisiones, de lo que no hicimos y también de pedir al Señor esa bendición para que este 2023 que comenzó, sea para nosotros un año de despegue, en todo sentido, pero especialmente desde lo hondo, en el corazón nuestro, allí donde Dios habita y allí donde queremos que realmente se dé la vida nueva.

p. Juan José Gravet jjgravet@gmail.com